



En estos últimos tiempos, LA UNIVERSIDAD DE LAS CIENCIAS DE LA SALUD “HUGO CHÁVEZ FRÍAS” ha mostrado avances significativos en producción y desarrollo de investigaciones científicas en las diferentes áreas de la salud en concordancia con la dinámica de los adelantos científicos surgidos en el ámbito mundial, cumpliendo de esta manera con su objetivo de generar conocimientos desde una noción crítica de los procesos salud-enfermedad, y desde una configuración educativa liberadora y transformadora de la realidad nacional con proyección en Latinoamérica y el Caribe en completa observancia con lo establecido en la Constitución de República Bolivariana de Venezuela.

En este contexto, la revista “Salud Colectiva y Buen Vivir”, como órgano de divulgación y socialización del conocimiento e intercambio de saberes en los distintos campos y disciplinas de las ciencias de la salud y otras ramas afines, promueve la reflexión y discusión de la producción científica con fundamentación estratégica que contribuya con la toma de decisiones en políticas, programas y acciones de la salud colectiva, con miras a la transformación integral de la práctica social en salud, del buen vivir y del fortalecimiento del Sistema Público Nacional de Salud.

En cumplimiento de su objetivo de promover la investigación, el debate y la difusión de conocimientos relacionados con la salud colectiva y el bienestar social desde un enfoque humanista, solidario con sensibilidad social y ambiental, tendente a la creación de espacios de reflexión e intercambio de saberes que potencien la atención integral en los servicios de salud; la Universidad de las Ciencias de la Salud “Hugo Chávez Frías”, a

través de su Dirección de Creación, Aplicación y Socialización del Conocimiento del Vicerrectorado Académico, tiene el agrado de presentarle el Vol. 4, N° 1 de nuestra Revista “SALUD COLECTIVA Y BUEN VIVIR”.

En esta edición, se explora algunas de las innovaciones científicas devenidas de una visión investigativa crítica, de carácter social, cognitiva, autorreflexiva y dialogante, con impacto en la realidad social, el buen vivir de la población, y el desarrollo integral y sustentable de las comunidades en el marco de la construcción del Socialismo Bolivariano del siglo XXI.

La presente edición consta de cuatro (4) líneas de investigación marcados por la pluralidad epistemológica, abordan temas de interés para la salud colectiva y están circunscritos en los recientes adelantos e innovaciones de la salud pública, en la manera como se aborda la salud colectiva y del buen vivir de la sociedad. Por consiguiente, se presenta el artículo referido a la autovaloración que tiene el defectólogo comunitario sobre su preparación para la atención de niños con discapacidad intelectual severa, en el cual, se evidenció limitaciones afectivo motivacionales, teóricas e investigativas en la superación de estos profesionales comunitarios de la salud.

Otros de los temas centrales del Vol. #4 de la Revista Salud Colectiva y “Buen Vivir” se fundamenta en la importancia de la habilidad diagnóstico imagenológico de la radiografía de tórax en el currículo de medicina integral comunitaria, entendiendo que, los planes de estudio responderán a las demandas sociales y permitirán concebir la enseñanza desde posiciones pedagógicas contemporáneas. Lo que advierte la necesidad de una adecuada formación de la habilidad diagnóstico imagenológico de la radiografía de tórax mediante una adecuada gestión en diferentes unidades curriculares.

Seguidamente, se disertó sobre la promoción de la salud como estrategia que otorga autonomía individual y colectiva a la ciudadanía para su actuación en las determinaciones sociales de la salud, con un estudio sobre la promoción de salud en el sistema público nacional de salud venezolano entre 1999-2013, que concluye con la importancia de esta en la construcción de la política pública de salud y como medio para impactar positivamente en las condiciones y calidad de vida de la población.

Se cierra este Vol. 4, con el tema relacionado con la evolución del tamaño de la lesión de las úlceras de pie diabético en pacientes venezolanos tratados con Heberprot-p con el que, se evidenció que el Heberprot-p redujo el tamaño de la lesión de las úlceras de pie diabético en la medida que avanzó el tratamiento, evitando la amputación de miembros inferiores a pacientes con úlceras complejas. Por lo que queda demostrado su eficacia en el tratamiento de las úlceras del pie diabético.

Con la publicación del Vol. N° 4 de la Revista Salud Colectiva y “Buen Vivir” esperamos cumplir con la misión de producción, aplicación y socialización del conocimiento a través de los artículos científicos productos r del esfuerzo y dedicación de nuestros estudiantes e investigadores. Nos mantenemos en la expectativa de la próxima entrega de la revista y, ofrecemos un fraterno agradecimiento a quienes ha hecho posible esta publicación, que seguro servirá de motivación para seguir en la creación de conocimientos e intercambio de saberes.

Tania Bernal Schmelzer

Directora General de Creación Aplicación
y Socialización del Conocimiento
Universidad de las Ciencias de la Salud “Hugo Chávez Frías”